

Lycée : Anisse
Matière : Economie générale- Statistique
Professeur : Mme EL KOURICHI
Branche : S.G.C.

Année scolaire : 2018/2019
Nombre de pages : 3
Durée : 1h30mn

CONTRÔLE N°2 DU 2^{ème} SEMESTRE

Document 1 : Extrait de la balance des paiements marocaine pour l'année 2015

Eléments	Montant en milliards de DH	
	Crédit	Débit
Biens	180,4	319,4
Services	<u>139,3</u>	77,3
Revenu primaire	5,1	23,5
Revenu secondaire	80,9	4,2

Source : www.oc.gov.ma, Tableau de bord des échanges extérieurs

DOCUMENT 2 : Le solde du compte courant marocain s'améliore

Après le creusement du déficit du compte courant en 2012 (- 9,5 % du PIB), la tendance est à l'amélioration. Ce creusement s'explique par deux raisons principales. Il y a d'abord le rythme plus accéléré des importations par rapport aux exportations. Ensuite, le renchérissement de la facture énergétique. Aujourd'hui, la tendance s'est inversée. La prévision de contenir le déficit du compte courant à 1,8 % du PIB en 2015 s'annonce donc réalisable dans ce contexte de baisse des cours des produits énergétiques et une augmentation des exportations des métiers mondiaux. En effet, les exportations d'automobiles sont passées de 23,4 à 48,7 milliards de DH entre 2011 et 2015.

A noter aussi la résistance des recettes du tourisme malgré un contexte international très tendu, et celles des transferts des marocains résidents à l'étranger qui dépendent largement de la conjoncture des pays d'accueil. Résultat, les réserves en devises s'envolent pour atteindre l'équivalent de près de 7 mois d'importations en 2015. Toutefois, cette tendance s'avère incertaine. Ainsi, sur le moyen et le long terme, les conjoncturistes tablent sur une reprise des prix du pétrole au-dessus des 60 dollars le baril. Face à cette incertitude, le Maroc, trop dépendant de cette source énergétique, doit accélérer sa stratégie énergétique en s'appuyant davantage sur les énergies renouvelables. Ce qui devrait lui permettre de ne plus spéculer sur les hausses et les baisses des cours du pétrole.

Source : www.leconomiste.com au 29/05/2015 (texte adapté)

DOCUMENT 3 :

Le chômage en légère baisse Entre les années 2014 et 2015, le chômage au Maroc a baissé de 19 000 personnes portant le volume global du chômage à 1 148 000 personnes au niveau national. Le taux de chômage est, ainsi, passé de 9,9% à 9,7% au niveau national. D'après le HCP, le chômage de longue durée a atteint **65,3%** au niveau national en 2015. Selon le diplôme, le taux de chômage des personnes n'ayant aucun diplôme est passé de 4,7% à **4,1%** alors que celui des diplômés est passé de 17,2% à 17,3%. Le taux de chômage des jeunes diplômés demeure élevé, traduisant l'inadéquation structurelle de certains diplômés aux exigences du marché du travail.

Sources : La nouvelle tribune du 05/02/16 et projet de LF 2016 (Rapport économique et financier)

Annexes à compléter

Annexe 1 : (Référence : Document 1) (5pts)

a. Lisez la donnée en gras soulignée; (1pt)		139,3 :		
b. Calculez ;				
Indicateur	Formule	Application numérique	Résultat	Lecture
Solde commercial 2015 (2pts)				
Solde des transactions courantes 2015 (2pts)				

Annexe 2 : (Référence : Document 2) (6pts)

a. Relevez deux facteurs explicatifs de l'amélioration du solde des transactions courantes au Maroc en 2015 ; (2pts)
b. Dégagez deux facteurs de fragilité qui risquent de limiter cette amélioration ; (2pts)
c. Précisez deux effets éventuels de l'amélioration du solde du compte des transactions courantes (2pts)

Annexe 3 : (Référence : Document 3) (1pt)

a. Identifiez le type de marché selon l'objet ; (1pt)
b. Précisez en justifiant si ce marché est en situation d'équilibre ; (2pts)
c. Lisez les données en gras soulignée ; (3pts)
65,3% :
4,1% :
d. Relevez deux caractéristiques du chômage au Maroc en 2015. (3pts)